
1

月

26

日（正月初四），市绿源热力公司的员工在检查供暖设备。

为让人民群众过上温暖的春节，春节期间

,

该公司近百名员工

24

小时

坚守在生产运行一线岗位，保障供热。

本报记者 赵耀东 摄

敬老院的炊事员

本报记者 杨仕智

她是一位朴实善良、 和蔼可

亲的老人， 她连续

6

年放弃与家

人团聚的机会， 陪伴着孤寡老人

过春节， 用亲人般地爱温暖了一

颗颗孤独的心， 她就是武陟县宁

郭镇敬老院的炊事员、今年

61

岁

的孙鲜。

大年初四， 太阳高高地挂在

树梢上， 温暖的阳光洒满了宁郭

镇敬老院的角角落落， 衣着干净

的老人们三三两两， 或站在东墙

头，或坐在屋檐下，享受着这难得

的冬日暖阳。

一走进敬老院， 孙鲜就迎面

走过来。 听说我是焦作日报社的，

来采访孤寡老人过春节的事儿 ，

孙大妈一边走一边对我说 ：“走 ，

俺领你去找几位老人聊聊。 ”

走进靠东头的一个房间，红红

的炉火把小屋烧得暖和和的，

4

张

木床整齐地摆放在两边，屋子东南

角有台彩电，旁边还放着张单人沙

发，屋里的

3

位老人或躺或坐正在

看中央电视台春节文艺晚会。

“这位记者同志是专门从焦

作赶来采访你们的。 今年的春节

咋样？ 大家都说说。 ”

孙大妈的话音刚落，一位半躺

在床头、满头银发的老大娘亲切地

招呼我坐在她床边，（下转三版）

母亲给我压岁钱

本报记者 董柏生

孩子们过年得压岁钱一点也不觉得奇怪， 可已

届不惑之年，孩子都

10

多岁的人了，年近七旬的母

亲还给压岁钱，您不觉得奇怪？ 今年春节，我就享受

了这特殊的待遇，除了惊喜，便是感动。

大年初一五更，祭过祖，给父母拜过年，放过鞭

炮，照例要吃饺子。 刚端起碗，我就看见站在三代牌

位前的母亲掀起衣襟，我明白，母亲要给孙女、孙子

发压岁钱了。

此时我注意到，往年，母亲都是拿

2

张百元钞票

分别给孙女、孙子，这次拿出的是好几张百元钞票。

只见母亲给孙女、孙子发过压岁钱后，拿着一张百元

钞票向在屋门口吃饺子的我走来说：“今年你俩 （我

和妻子）也有。”我先是一惊，自己都

40

出头的人了，

孩子都十五六岁了，咋还能要压岁钱？ 见我疑惑，母

亲说：“今年我和你大（父亲）都有了养老金，俩人领

了

680

元呢。 ”母亲笑着说。

接过母亲递过来的还有着体温的百元大钞，听

着母亲带些自豪的话语，突然间我的鼻子一酸，吃了

半口的饺子一时没有咽下。 是啊，快

20

年没有得过

压岁钱了，如今

68

岁的母亲再给

40

出头的儿子、儿

媳压岁钱，这亲情、这期望、这自豪，怎能用一两句话

表达！

也难怪， 不光是年已

68

岁的母亲没有想到自

己一个农民会有 “退休工资”， 就是在媒体工作了

10

多年的我也不敢相信。 去年

11

月， 武陟县政府

拿出近

2000

万元的配套资金， 启动了城乡居民社

会养老保险， 从去年

7

月

1

日起， 全县

8

万多

60

周岁以上的老人不用缴保险费每月就可领取

70

元

的保险金。

今年的这个春节， 因为有了这份意义非同寻常

的压岁钱，特别值得我留念。
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我市春节旅游平稳有序

游客数量持续增长

本报讯 （记者高新忠） 今年春节黄

金周期间， 我市各大景区各类旅游形式

精彩纷呈，“焦作人游焦作” 活动更是吸

引了众多游客。

数字统计显示， 春节黄金周

,

全市

共接待游客

99.13

万 人 次

,

同 比 增 长

10.84%,

实现门票收入

801.49

万元

,

同比

增长

6.50%

。 纳入全省假日旅游预报范

围的云台山景区接待游客

6.85

万人次，

门票收入

357.61

万元 ； 青天河景区接

待游客

13.10

万人次， 门票收入

196.90

万元； 神农山景区接待游客

6.14

万人

次， 门票收入

167.76

万元 ； 影视城接

待游客

6.42

万人次， 门票收入

31.55

万

元。

据了解， 我市各级旅游部门在节前

和节日期间分别组织旅游、消防、交通、

公安、工商等部门进行安全大检查，督促

各相关单位认真遵照、 执行应对各种旅

游公共突发事件应急预案。 在各相关部

门、各单位的共同努力和积极配合下，春

节期间我市未发生重大旅游安全事故，

无旅客投诉。

譹訛3

百

年

古

宅

看

变

迁

本报记者 杨仕智 本报通讯员 崔红星

1

月

27

日，记者驱车来到被称为“中原第一古

村落” 的修武县岸上乡一斗水村， 沿着青石的古官

道，步入李家大院，观古宅、品民风，感受百年古宅的

变迁。

古香古色的一斗水村是省级贫困村，全村

57

户

人家

200

多口人，除了在祖辈开垦的古梯田上，一年

种植一季玉米外， 原来村民主要收入来自于上山采

摘中药材。

始建于

1845

年的李家大院，是个典型的四合院，

现年

47

岁的李晚富是宅子的主人， 记者和他唠了起

来。

“去年，头等喜事是家里多了口人，儿媳妇进了

门。 ”他高兴得合不拢嘴，“过去，村里的‘凤凰’都是

往外飞，现在外地的‘凤凰’往咱这旮旯飞呀！ ”儿媳

妇伊云霞祖籍开封市杞县， 在郑州一家物流公司打

工时，和丈夫李东升认识。 “俺挺喜欢这个家，房子

美，空气又清新！旅游旺季的时候，这里挺热闹的，自

己忙得手忙脚乱；闲下来的时候，我还学会了采药。”

她心直口快地谈起来到李家大院的生活。

李东升一大早就开车送他的妹妹去郑州打工。

在老李的心目中，女儿李萍萍是最引以自豪的，去年

大学毕业，又学的是电子信息，目前在全球最大的电

子产业专业制造商富士康打工。说起富士康，老李滔

滔不绝，俨然不像久居深山的老农。

记者环顾四周，墙上的《中华人民共和国地图》、

《河南省地图》和《焦作市地图》三张大地图最显眼。

老李说，这些地图可以帮助游客了解出行路线，更重

要的是自己胸中有全国，不能成了井底之蛙。

“去年，俺家的喜事不只这些，还来了许多大官

和‘老外’哩！ ”老李指着墙上挂着的那些照片，回忆

起当时的情景。

去年

5

月

30

日， 美国克罗拉多大峡谷环境与

教育解说部的杰克和皮特来李家大院参观。 第一次

看见 “老外” 时， 老李有些胆怯， 但又想和人家合

影， 便和翻译嘀咕了一番。 当“老外”知道后，高兴

地答到：“

Of Course! Of Course!

”老李大胆地挎着“老外”的手，往大

门口合影去。

“俺李家大院，现在也出名了，在百度一找就找到了！ ”今年元旦，来自

南京的

10

位驴友，在网上找到位置后，千里迢迢来到李家大院旅游。

已开张

3

年多的李家大院，虽说刚起步，生意却一天比一天好，游

客人数一年比一年多，多数都是回头客。 郑州、开封、安阳等地的城里

人，拖家带口开着私家车，来到李家大院，住石头房，品尝土鸡蛋、山韭

菜、土鸡和野菜等货真价实的菜肴，以每人每天

30

元的低标准，享受着

休闲、淳朴的农家生活。

老李盘算着，今年准备建个洗澡间，改善一下住宿条件。 谈及今后

的发展，老李调侃地说：“俺李家大院搞旅游开发还是大有‘钱’途的！ ”

历经百年沧桑的古宅，从藏在深山人未识到声名远播；宅子里面的

人再也不是两耳不闻窗外事，而是胸怀全局闯天下；宅子外面的人不远

千里来到古宅除了观古宅外，更多是的被山里人淳朴、善良、厚道的人

格魅力一次次地折服。

譹訛3

伟彤新春赶订单

本报记者 张 蕊

昨日， 农历大年初六，

10

时

30

分。

河南伟彤科技股份有限公司

液压分公司厂房内 ， 一批直径

400mm

的液压缸正式下线， 这是

河南伟彤今年生产的第一批大直

径液压缸。

陪同采访的河南伟彤董事长

职保昌掩饰不住内心的喜悦 ，他

说：“这是给山东枣煤集团赶制的

产品。 去年

9

月份，我们上马了年

产值

1.2

亿元的煤矿液压支架液

压 缸 项 目 ， 具 备 了 生 产 直 径

320mm

至

500mm

液压缸的生产

能力， 目前国内具有这种生产能

力的主机厂配套企业只有

2

家 。

现在， 液压缸订单已经安排到

4

月中旬， 只好利用春节期间赶订

单了。 ”

记者看到， 厂房内摆放着几

十台大型先进设备，有深孔镗床、

深孔钻床、 大型铣床……这些设

备都是国内生产液压缸领域的高

端设备。 据介绍，这条生产线是去

年

4

月份建设的，总投资

5800

万

元，年生产值

1.2

亿元。 项目投产

后，河南伟彤的产品增加了、市场

扩大了、竞争能力更强了，三一重

工、北方重工、枣煤集团等大型企

业都成为河南伟彤的铁杆客户。

采访中， 职保昌满怀信心地

对记者说：“今年， 河南伟彤的目

标是实现销售收入

3

亿元。 同时

计划投资

10

亿元，在“十二五”期

间建设全国最大的液压缸生产基

地和液压支架再制造项目， 预计

达产后年可实现产值

30

亿元，从

而结束中国液压缸产品没有品牌

的历史。 ”

听到这些， 记者想起在河南

伟彤第一条生产线建成投产之

时，记者曾以《谋定而后动 》为题

对该企业“既善谋事 ，又善做事 ”

的经验进行报道。 时隔

3

年，河南

伟彤谋得更深、志向更远，记者真

诚祝福河南伟彤 “有志者事竟

成”。
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员

信心来自永不停顿的改革开放，增

强发展活力必须坚定不移地依靠改革开

放。打造新型工业城市、打造国际知名旅

游城市、打造区域性中心城市，建成更具

活力的新型城市、走在中原经济区前列，

依然要着力改革开放， 增强转型发展的

动力和活力。

贯彻落实市委经济工作会议精神，

就要深刻把握这一论断的精神实质和思

想内涵，进一步统一思想、更新观念，以

更加开放的意识和更加宽广的眼界，持

续不断地深化改革开放， 努力推进各项

工作。

过去一年，我市合资合作成效明显，

发展环境进一步优化， 改革开放深入推

进。大招商活动如火如荼，引进项目资金

节节攀升，各类工业园区、创业园区有序

推进， 风神轮胎、 隆丰皮草出口再创佳

绩，财政体制、警务体制、医疗卫生体制

等各类体制机制改革创新不断， 政府管

理绩效和公共服务能力进一步提高。 对

此，我们有着切身的感受和深刻的理解。

改革开放， 使我市在去年十分严峻

复杂的形势下， 经济社会继续保持了平

稳较快发展的良好态势， 实现了 “十二

五”发展良好开局，使去年成为我市转型

意识最强、 转型氛围最浓、 转型领域最

宽、转型项目最多、转型工作最实，近几

年来经济社会发展科学性、协调性、可持

续性最好的一年。 一个宝贵经验和深刻

启示就是，必须不断解放思想，坚决破除

陈旧观念和惯性思维， 依靠深化改革开

放来增强活力和动力， 通过转型发展来

继续推进改革开放。

面对新的形势和任务， 我们必须清

醒地认识到，今年，我们面临的外部宏观

经济形势依旧严峻复杂， 我市未来发展

的道路依然不会平坦， 我们自身还存在

这样那样的矛盾和问题， 这些都要靠我

们通过进一步深化改革开放，逐一加以应对和解决。

深化改革开放，增强发展活力，需要坚持不懈地解放思想。 思想是

行动的先导， 解放思想与改革开放相互联系、 相互促进， 是搞好一切

工作、 战胜一切困难的总开关。 越是困难的时候越要解放思想， 通过

解放思想创新发展思路、 破解发展难题、 取得发展实效。 解放思想贵

在联系实际， 重在解决问题， 实现明年经济持续发展， 关键在做， 关

键在实。 要吃透上级精神， 把握好本地情况， 理清工作思路， 制定有

效措施， 能够做得到、 能够起作用。 要有坚强有力、 规范高效的工作

机制， 每项工作都要有人牵头、 有团队负责、 有监督检查、 有考评奖

惩。要进一步强化运作能力，提高工作实效，进一步提高运作素质，增强

运作力度，掌握运作渠道。

深化改革开放，增强发展活力，必须大力实施对外开放主战略，推

动对外开放不断向更大范围、更宽领域、更高层次迈进，以开放促转型、

以开放促发展。 要围绕行业龙头企业、围绕延伸产业链、围绕重点区域

招商，积极与央企、省企、行业龙头和国内外

500

强企业开展合作，紧盯

港澳台、珠三角、长三角等发达地区产业转移动向，积极对接，力求实

效。要按照经济转型发展的方向和重点，引进高成长性、先导产业项目，

引进高端技术，引进优质项目，引进劳动密集型产业，大力培育新兴产

业，做大做强已有产业，努力扩大城乡就业。要坚持对内对外并重，加大

生产性服务业、基础设施建设、加大社会事业等各领域对外开放力度，

构建全方位对外开放新格局。要充分发挥我市支撑中原经济区核心区、

联动豫西北、对接晋东南的区位优势，积极推动与郑州融合发展、与豫

西北板块协作联动发展、与晋东南地区合作发展，推动产业、能源、交

通、文化旅游、现代物流、生态建设等领域深度合作，形成区域携手共

进、发展双赢大格局。 （下转二版）

本报讯 （记者方家禾） 昨日

下午， 焦作市国家级非物质文化

遗产苏家作龙凤灯舞进央视新闻

直播，给海内外观众拜大年闹新春。

直播于昨日

14

时

30

分和

14

时分别在中央电视台的新闻频道

和英语频道的新闻节目中播出 。

博爱县苏家作乡苏家作村村北 ，

12

条龙灯、

3

条凤灯、

20

只云灯和

40

只各样的鸟灯一起舞出了 “双

龙戏珠”、“龙凤呈祥” 和 “百鸟朝

凤”。 此次直播由焦作市委宣传部、

博爱县委和中央电视台共同策划

组织，作为央视春节特别节目《寻找

中国龙》的一部分播出。

“苏家作龙凤灯很‘潮’，别的

地方都是舞龙， 只有苏家作既有

龙又有凤。 ”中央电视台河南记者

站站长代纪玲率队于

1

月

26

日

下午已抵达苏家作村为节目作准

备， 她觉得苏家作龙凤灯舞出了

农村新风尚， 舞出了当地农民的

生活水平和精神状态， 舞出了农

民对更美好生活的展望。

据苏家作村党支部书记毋启

富介绍， 这次节目由于时间和场

地限制， 道具和演艺人员仅出场

三分之一，形式也比较单调。 今年

3

月

11

日， 是苏家作龙凤灯入选

国家级非物质文化遗产

4

周年纪

念日。 毋启富透露，村子里已经开

始为将于

3

月

11

日举办的盛大

纪念活动作准备。

譹訛3

龙凤灯舞上央视

昨日下午，在博爱县苏家作乡苏家作村，一场精彩的龙凤灯舞正在上演。该节目由市委宣传部、博爱县

委和中央电视台共同策划组织。 当天，央视春节特别节目《寻找中国龙》对节目进行了现场直播。

本报记者 田建明 摄

大年初六话发展

本报记者 张 蕊

见习记者 张 璐

农历大年初六，当大家还沉浸

于节日中享受最后一天春节假期

的时候，市发展改革委的会议室里

却坐得满满当当。市发展改革委的

主任、副主任，委机关各科室和二

级机构负责人都在这间会议室里

度过了他们七天长假的最后一天。

8

时

30

分，与会人员到齐。 市

发展改革委主任陈湘首先开门见

山地说：“提前一天上班，是因为有

许多重要工作等不得，早一天研究

就早一天主动。我们正在谋划的中

原经济区经济转型示范市有许多

事情需要安排、对接；经济转型工

作新年需要再理一下新的思路 ；

《焦作市

2011

年国民经济和社会

发展计划执行情况与

2012

年计划

（草案）的报告》需要我们再仔细通

一遍材料。 今天，我们就利用一天

时间，把这三项重要工作好好议一

议。 ”

中原经济区经济转型示范市

如何实施？ 责任如何分解？ 大家你

一言我一语讨论得十分热烈，提出

了很多好的意见和建议。市发展改

革委副主任孟小军说：“我们要紧

紧结合建设中原经济区指导意见，

把很多事情做成项目，真正抓住机

遇，实现以项目促发展。”市发展改

革委副主任付希强说：“现代服务

业是中原经济区建设的重要方向

和焦作经济转型发展的重要方向，

也是焦作经济的弱项， 新的一年，

我们应从战略高度理清思路，切实

加快现代服务业发展。 ”根据大家

的意见，市发展改革委综合科科长

景国红立即按照要求进行梳理汇

总，准备节后一上班就上报有关领

导研究。

下午讨论的主题是研究完善

《焦作市

2011

年国民经济和社会

发展计划执行情况与

2012

年计划

（草案）的报告》。

17

时

30

分 ，华灯初上 ，窗外

不时传来燃放鞭炮的声音。此时，陈

湘站起来说：“中原经济区建设对于

河南来说是一次大的战役， 而中原

经济区经济转型示范市建设则相

当于这场战役的尖刀团，市发展改

革委就是尖刀团里的参谋助手，我

们一定要把这项工作谋划好、建议

好、落实好，确保圆满完成省委、省

政府交给我们的重要任务。 今天，

我们虽然在会议室里度过了龙年春

节长假的最后一天， 却为今年的工

作开展赢得了时间，争取了主动，大

家辛苦了，谢谢你们。 ”
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